
Le CPEA dresse un inventaire de ses capacités pour faire face à la menace de la prolifération des ADM. Dans le 
plan d'action du CPEA, les Partenaires se sont fixé divers objectifs : soutien des activités menées en coopération 
pour la défense contre le terrorisme, amélioration de la sécurité aux frontières, et collaboration avec l'OTAN pour 
les questions relatives aux ADM. L'OTAN se réunit régulièrement avec ses partenaires russe et ukrainien et avec 
les Etats participant au Dialogue méditerranéen pour examiner des questions liées à la prolifération des ADM.
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Plans civils d'urgence

Working together with Partners, NATO is actively involved in civil emergency planning for a WMD 
attack on civilians. To this end, the Euro-Atlantic Disaster Response Co-ordination Centre at NATO 
Headquarters stands ready to act as a clearinghouse for assistance, upon request, to an Allied or 
Partner nation stricken by a major NBC incident. Furthermore, a comprehensive Civil Emergency 
Planning Action Plan is currently being implemented together with Partners. Central to this Action 
Plan, and the disaster response co-ordination capabilities of the EADRCC, is an inventory of WMD 
response capabilities. This inventory includes deployable units for WMD consequence management 
and non-deployable forms of assistance, such as laboratory and hospital capacities. Other 
operationally oriented items in the Action Plan include border-crossing arrangements for relief teams, 
equipment and supplies, and a set of non-binding guidelines and minimum standards which nations 
could follow in the areas of equipment, training, and planning for civilian WMD response. 
These mechanisms and procedures have been put to the test in realistic large scale field exercises, 
such as 'Bogorodsk 2002', which took place in Russia in September 2002, and which focused on 
chemical incident response following a terrorist attack. More WMD response exercises are planned.
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Nombre de programmes scientifiques de l'OTAN mettent l'accent sur les aspects civils de la technologie 
nucléaire, biologique et chimique. Travaillant aux côtés des Partenaires, les Alliés mènent des travaux de 
recherche, notamment sur le déclassement et l'élimination des ADM et de leurs composants, sur la 
sécurité des opérations de manutention, sur les techniques de mise en  oeuvre des régimes de maîtrise 
des armements et sur la détection des agents. Ces programmes sont destinés en outre à sensibiliser 
l'opinion aux problèmes des ADM. Un atelier OTAN-Russie sur les conséquences sociales et 
psychologiques du terrorisme à l'arme chimique, biologique ou radiologique a été organisé en 2002; 
d'autres ateliers de ce type sont prévus. Un groupe consultatif OTAN-Russie a été créé pour évaluer 
l'impact du terrorisme à l'arme chimique, biologique, radiologique ou nucléaire.
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Domaine scientifique

Partenaires

To improve its defence against a WMD threat, NATO has completed the preparation of five NBC defence 

initiatives, which were presented to Heads of State and Government at the Prague Summit. These initiatives 

were designed to serve as a first step in addressing the most critical deficiencies in NATO's NBC defences. 

These initiatives will be developed over the next year and will emphasise multinational participation and the 

rapid fielding of enhanced capabilities. The initiatives include:

             - a nuclear, biological and chemical event response team

             - a deployable analytical laboratory

             - a biological and chemical defence stockpile

             - enhanced nuclear, biological and chemical training

             - a disease surveillance system.
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Initiatives sur la défense nucléaire,       
biologique et chimique

Many NATO science programmes focus on the civilian side of nuclear, chemical and biological 
technology. Working alongside partners, Allies develop areas of research include the decommissioning 
and disposal of WMD and components, the safe handling of materials, techniques for arms control 
implementation, and the detection of agents. In addition, these programmes seek to contribute to a 
better awareness on WMD issues. A NATO-Russia workshop on the social and psychological 
consequences of Chemical, Biological and Radiological terrorism was conducted in 2002; other relevant 
workshops are planned. A joint NATO-Russia Advisory Group has been established to assess the 
impact of CBRN terrorism.
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L'Alliance s'emploie à établir des plans pour les urgences sanitaires. En cas d'attaque biologique, 

chimique ou radiologique, les services médicaux des pays interviendraient aux côtés des responsables 

des plans civils d'urgence afin que les victimes puissent être évacuées et traitées rapidement.
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Aspects médicaux

Medical
The Alliance is actively engaged in planning for medical emergencies. In the event of a biological, 

chemical or radiological attack, national medical services would react alongside civil emergency 

planners to quickly evacuate and attend to casualties.
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En collaboration avec les Partenaires, l'OTAN s'emploie activement à établir des plans civils d'urgence pour une éventuelle attaque ADM contre des civils. A cet effet, le Centre euro-atlantique de 
coordination des réactions en cas de catastrophe (EADRCC), installé au siège de l'OTAN, se tient prêt à centraliser l'aide apportée, à sa demande, à un pays membre de l'Alliance ou à un Partenaire 
victime d'un grave incident NBC. En outre, un plan d'action général pour les PCU est actuellement mis en oeuvre avec les Partenaires. Un inventaire des capacités de réaction aux ADM constitue un 
élément essentiel de ce plan d'action, ainsi que des moyens de coordination des réactions en cas de catastrophe de l'EADRCC. Ces capacités comprennent notamment des unités déployables pour 
la gestion des conséquences d'une attaque ADM, et aussi des éléments d'assistance non déployables, tels que laboratoires ou hôpitaux. Les autres aspects opérationnels de ce plan d'action 
prévoient des dispositions pour le franchissement de frontières d'équipes de secours, de leur matériel et de leurs approvisionnements, ainsi qu'une série de directives et de normes minimales non 
contraignantes que les pays pourraient respecter dans les domaines de l'équipement, de l'entraînement et de l'établissement de plans civils pour faire face à des incidents ADM.
Ces mécanismes et ces procédures ont été mis à l'essai dans des exercices réalistes de grande ampleur, tel que "Bogorodsk 2002", organisé en Russie en septembre 2002 et axé sur la réaction à 
un incident chimique dû à une attaque terroriste. D'autres exercices de réaction à des incidents ADM sont prévus.

En collaboration avec les Partenaires, l'OTAN s'emploie activement à établir des plans civils d'urgence pour une éventuelle attaque ADM contre des civils. A cet effet, le Centre euro-atlantique de 
coordination des réactions en cas de catastrophe (EADRCC), installé au siège de l'OTAN, se tient prêt à centraliser l'aide apportée, à sa demande, à un pays membre de l'Alliance ou à un Partenaire 
victime d'un grave incident NBC. En outre, un plan d'action général pour les PCU est actuellement mis en oeuvre avec les Partenaires. Un inventaire des capacités de réaction aux ADM constitue un 
élément essentiel de ce plan d'action, ainsi que des moyens de coordination des réactions en cas de catastrophe de l'EADRCC. Ces capacités comprennent notamment des unités déployables pour 
la gestion des conséquences d'une attaque ADM, et aussi des éléments d'assistance non déployables, tels que laboratoires ou hôpitaux. Les autres aspects opérationnels de ce plan d'action 
prévoient des dispositions pour le franchissement de frontières d'équipes de secours, de leur matériel et de leurs approvisionnements, ainsi qu'une série de directives et de normes minimales non 
contraignantes que les pays pourraient respecter dans les domaines de l'équipement, de l'entraînement et de l'établissement de plans civils pour faire face à des incidents ADM.
Ces mécanismes et ces procédures ont été mis à l'essai dans des exercices réalistes de grande ampleur, tel que "Bogorodsk 2002", organisé en Russie en septembre 2002 et axé sur la réaction à 
un incident chimique dû à une attaque terroriste. D'autres exercices de réaction à des incidents ADM sont prévus.

Préparation à la conduite d'opérations 
dans un environnement nucléaire, 

biologique et chimique

Preparing for Operations in a Nuclear, 
Biological and Chemical Environment.
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NATO continues to create and improve standard NATO agreements that will govern Allied operations in a nuclear, biological and 
chemical environment. These agreements guide all aspects of preparation, ranging from standards for disease surveillance to rules for 
restricting troop movements after an attack with biological weapons. Such standards combine with national force goals regarding 
protective and detection equipment, thereby ensuring interoperability of Alliance forces. In addition, the Alliance conducts many training 
exercises and senior-level seminars that are designed to test interoperability and prepare NATO leaders and forces for operations in an 
environment involving nuclear, biological or chemical weapons.
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L'OTAN continue d'élaborer des accords normalisés - et d'améliorer les accords existants - pour organiser la conduite d'opérations 
alliées dans un environnement NBC. Ces accords régissent tous les aspects de la préparation (des normes applicables à la surveillance 
épidémiologique aux règles relatives à la restriction des mouvements de troupes après une attaque menée avec des armes biologiques). 
Ils sont combinés aux objectifs de forces nationaux, pour ce qui est des équipements de protection et des matériels de détection, ce qui 
assure l'interopérabilité des forces alliées. En outre, l'Alliance conduit de nombreux exercices d'entraînement et des séminaires de haut 
niveau, qui visent à mettre l'interopérabilité à l'essai et à préparer les dirigeants et les forces des pays de l'OTAN à mener des opérations 
dans un environnement NBC.
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The EAPC is currently conducting an internal capabilities assessment to address the threat of WMD proliferation. In 
the EAPC Action Plan, partners have outlined goals such as supporting the co-operation in defence against 
terrorism, improving border security, and working with NATO on WMD issues. NATO meets regularly with its 
Russian, Ukrainian and Mediterranean Dialogue partners to discuss WMD proliferation issues.
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Science

Nuclear, Biological and Chemical (NBC) Training.
Enhance Senior-level NBC education.
Improve operational understanding of NBC defence.
Expand and strengthen NBC defence training.

Entraînement nucléaire, biologique et chimique.
Intensifier la formation des responsables de haut niveau dans 
le domaine NBC.
Améliorer la compréhension des systèmes de défense NBC 
au niveau opérationnel.
Etendre et renforcer l'entraînement à la défense NBC.

Equipe de réaction aux incidents NBC.
Evaluer les effets d'un incident NBC.
Conseiller le commandement de l'OTAN sur les parades à mettre en œuvre.
Permettre au commandement de l'OTAN de communiquer avec les experts 
techniques des pays.

NBC Event Response Force.
Assess the effects of an NBC event.
Advise NATO Commanders on mitigating effects of an NBC event.
Enable NATO Commanders to "reach back" to national experts for 
technical advice.

Stock OTAN de moyens de défense biologique et 
chimique.
Recenser et mettre en commun les stocks nationaux.
Acheminer rapidement les produits et matériels 
nécessaires sur le théâtre.
Améliorer les protocoles thérapeutiques.

NATO Biological and Chemical Defence Stockpile.
Identify and share national stockpiles.
Rapidly move needed defence materiel into theatre.
Improve medical treatment protocols.

Système de surveillance épidémiologique.
Recueillir des informations sur les cas de maladies atypiques.
Alerter le commandement de l'OTAN en cas d'incident biologique.
Fusionner les données avec d'autres sources d'information.

Fuse data with other information sources.
Disease Surveillance System.
Collect info on unusual disease outbreaks.
Alert NATO commanders of a biological outbreak.

Laboratoire déployable d'analyses NBC.
Rapidité et facilité de mise en œuvre sur le théâtre.
Recherche et prélèvement d'échantillons de 
contaminants NBC.
Analyses scientifiques très fiables.

Deployable NBC Analytical Laboratory
Quickly and easily transportable into theatre
Investigate and collect samples of possible NBC 
contamination
Conduct highly reliable scientific analysis of samples
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Pour améliorer sa défense contre une menace ADM, l'OTAN a préparé cinq initiatives sur la défense NBC, qui ont 

été présentées aux chefs d'Etat et de gouvernement lors du Sommet de Prague. Ces initiatives devraient marquer 

la première étape d'un processus qui permettra à l'OTAN de remédier aux insuffisances les plus graves de ses 

moyens de défense NBC. Ces initiatives, qui seront développées au cours de l'année à venir, privilégieront la 

participation multinationale et la mise en service rapide de capacités améliorées. Ces initiatives portent 

notamment sur les éléments suivants : 

          - une équipe de réaction aux incidents nucléaires, biologiques et chimiques, 

          - un laboratoire d'analyses déployable, 

          - un stock de moyens de défense biologique et chimique, 

          - un entraînement renforcé dans les domaines nuclé

          - un système de surveillance épidémiologique.
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